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NOTAS PRODECON  

 

 
OMBUDSMAN FISCAL 

LUIS ALBERTO PLACENCIA lunes 24 de febrero 2020, actualizada 8:00 am 

En las visitas que realizan las autoridades fiscales para revisar que la mercancía de 

origen extranjero que se pone a la venta fue legalmente importada a nuestro país, 

se debe especificar la forma en que se constató que el lugar visitado se encontraba 

abierto al público en general. 

Una persona que se dedica a la venta de artículos lúdicos de origen extranjero como 

“Cubos Rubik” de diferentes diseños y marcas, en una plaza comercial de la Ciudad 

de México (CDMX), fue objeto de un Procedimiento Administrativo en Materia 

Aduanera (PAMA), llevado a cabo por personal de la Secretaría de Administración 

y Finanzas de la CDMX, con el propósito de verificar que la mercancía de origen 

extranjero que tenía a la venta fue importada de forma legal a territorio nacional. 

Una vez revisada la mercancía y los documentos exhibidos por el contribuyente 

para acreditar su legal importación, el personal de la autoridad consideró que esa 

información era insuficiente para demostrar la legal importación a territorio nacional 

de la mercancía referida, por lo que además de que le fue embargada le 

determinaron un adeudo en cantidad de $135, 094.36, por concepto de omisión en 

el pago del Impuesto General de Importación e Impuesto al Valor Agregado, así 

como de actualizaciones, recargos y multas. 

El pagador de impuestos consideró ilegal la actuación de la autoridad pues la 

mercancía embargada era comprada por internet y recibida en su local comercial, 

por lo que contaba con los comprobantes de pago de esta, así como de las facturas 

que le emitieron por ella, por lo que acudió a PRODECON a solicitar orientación y 

asesoría respecto de su problemática. 

Una vez que se analizó el asunto por parte de los Asesores Legales de 

PRODECON, se apoyó al contribuyente con la presentación de un juicio en contra 

del referido adeudo, ya que se advirtió que la forma en que actuó la autoridad al 

efectuar el embargo de su mercancía fue ilegal por no apegarse al procedimiento 

establecido en la ley. 

 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1676602.ombudsman-fiscal.html
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Como resultado del referido juicio, el Órgano Jurisdiccional corroboró lo señalado 

por PRODECON en el sentido de que es ilegal la determinación de un crédito fiscal 

a cargo del pagador de impuestos, si en el acta de inicio del PAMA, la autoridad 

omitió circunstanciar y precisar los medios que utilizó para constatar que el 

establecimiento visitado se encontraba abierto al público en general, de 

conformidad con lo establecido en las fracciones I y V, del artículo 49, del Código 

Fiscal de la Federación, por lo que declaró la nulidad del crédito determinado 

ilegalmente. 

Casos como en el que ahora les comentamos, PRODECON puede apoyarlos, por 

lo que los invitamos a que se acerquen a cualquiera de nuestras oficinas, se 

comuniquen a nuestros números telefónicos al 55 12 05 9000 y lada sin costo al 

800 611 0190, envíen su planteamiento al correo electrónico: 

atencionalcontribuyente@prodecon.gob.mx o nos contacten mediante el servicio de 

Chat en Línea; para mayor información, los invitamos a consultar nuestra página 

electrónica www.prodecon.gob.mx. Les recordamos que nuestros servicios son 

totalmente gratuitos. Hasta la próxima. 

Autor: Mtro. Luis Alberto Placencia Alarcón, Titular en Funciones de la Procuraduría 

de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) 
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Prevén que Walmart, Alsea y Maxcom impugnen 'el zarpazo' millonario que les 

aplicó el SAT 

Estas y otras compañías están dispuestas a llevar a tribunales las requisiciones que 

haga el órgano desconcentrado de Hacienda al considerar que cumplieron con sus 

declaraciones, según consultores. 

Walmart de México y Centroamérica, Alsea y Maxcom analizan responder de 

manera legal contra el Servicio de Administración Tributaria (SAT), luego de que les 

solicitara una liquidación superior a 15 mil millones de pesos en conjunto entre las 

tres empresas, por operaciones realizadas en ejercicios fiscales de años anteriores, 

lo que amenaza con impactar su flujo operativo anual, conocido como EBITDA, por 

sus siglas en inglés. 

Estas y otras compañías están dispuestas a llevar a tribunales las requisiciones que 

haga el órgano desconcentrado de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP), al considerar que cumplieron en tiempo y forma con sus declaraciones de 

impuestos, según especialistas y consultores. 

En el caso de Maxcom, se le requiere un pago de 631 millones de pesos, cuyo 

monto representa 2.5 veces más del flujo anual que genera la empresa de 

telecomunicaciones. 

El reclamo del SAT se debería a que no quedó acreditada la materialidad e 

indispensabilidad de las operaciones celebradas con dos de sus proveedores de 

terminación de llamadas internacionales. 

La administración federal señala que, en términos generales hay un billón 200 mil 

millones de pesos en litigio debido a que grandes empresas usan la consolidación 

fiscal, servicios tecnológicos, regalías, entre otras medidas para anular su deuda 

fiscal. 

Sin embargo, las empresas sostienen que cumplen con los lineamientos que les 

permite la ley. 

“Creo que es normal, si la empresa tiene argumentos jurídicos para no aceptar estos 

requerimientos es un proceso lógico, no sólo pasa a nivel SAT, sino también en 

otras medidas por parte de reguladores del sector como puede ser la Comisión 

Federal de Competencia Económica o Instituto Federal de Telecomunicaciones”, 

dijo Fernando Bolaños, gerente de análisis de Monex Casa de Bolsa. 

https://www.google.com/search?q=prodecon&rlz=1C1EJFC_enMX885MX885&tbm=nws&source=lnt&tbs=qdr:d&sa=X&ved=0ahUKEwjx4NTknOrnAhUunq0KHQ21B28QpwUIHw&biw=1001&bih=879&dpr=1
https://www.google.com/search?q=prodecon&rlz=1C1EJFC_enMX885MX885&tbm=nws&source=lnt&tbs=qdr:d&sa=X&ved=0ahUKEwjx4NTknOrnAhUunq0KHQ21B28QpwUIHw&biw=1001&bih=879&dpr=1
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Por su parte, Miguel Ángel Temblador, socio de impuestos corporativos de KPMG 

en México, aseguró que las empresas pueden acudir con distintos argumentos a la 

autoridad fiscal, además de buscar apoyo de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) como tercer observador, para defenderse 

“El contribuyente puede ir a un recurso de revocación, dentro del mismo SAT, es un 

área jurídica para dar los argumentos para resolver respecto al tema con base en la 

ley, ahí se decide si prevalece el recurso de revocación”, dijo. 

Si Prodecon no funciona, explicó el experto de KPMG, es posible llegar a un acuerdo 

conclusivo para ambas partes o ir directamente a los tribunales para poder 

presentar en ambos casos sus argumentos. 

En el caso de Alsea y Walmart, a ambas compañías el SAT les hizo una revisión de 

los aspectos fiscales relativos a la operación de compra-venta de la división de 

restaurantes Vips, que originalmente era de la cadena de tiendas y ahora es del 

operador de restaurantes. 

A la operadora de restaurantes el SAT le requirió 3 mil 881 millones de pesos, lo 

que presenta el 65.8 por ciento más de lo que genera la empresa de EBITDA en un 

año. 

Mientras que a Walmart se le pide 10 mil 559 millones de pesos, casi 15 por ciento 

de su flujo. 

“Nos queda muy claro a todos la política que está siguiendo la autoridad con estos 

parámetros y obviamente como quieren dar resultados, pues se van con sectores 

que en corto tiempo les pueden dar el resultado rápido y por los montos”, sostuvo 

Diamantina Perales, presidenta del Instituto Mexicano de Contadores Públicos 

(IMCP). 

América Móvil se protege 

A diferencia de Walmart, Alsea y Maxcom, la empresa de telecomunicaciones 

controla Carlos Slim quiso darle prisa al momento y prefirió pagar anticipadamente 

8 mil 289 millones de pesos para evitar problemas más adelante con la autoridad 

fiscalizadora. 

“En estos momentos hay tres tipos de casos, por un lado, están los contribuyentes 

(como América Móvil) que comenzaron a pagar sus impuestos correspondientes al 

año fiscal, mientras que hay otros que están por un proceso de auditoría y tercero 

son aquellos del listado de empresas o contribuyentes que emiten comprobantes 

sin activos, personal o infraestructura”, comentó Miguel Ángel Temblador. 
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América Móvil explicó que de manera voluntaria presentó en diciembre del año 

pasado al SAT el aviso para dejar de tributar bajo el Régimen Opcional de Grupo a 

partir del ejercicio fiscal 2020, pues identificó a 66 sociedades que dejarían de 

tributar bajo dicho régimen, junto con el impuesto que cada una tendría que anticipar 

al órgano desconcentrado de la SHCP derivado del diferimiento tomado para los 

ejercicios fiscales 2016-2019. 

Este régimen consiste en el diferimiento hasta por tres años del ISR, a partir de un 

estricto control del impuesto causado por la sociedad integradora y cada sociedad 

integrada, pero con los cambios del nuevo gobierno, prefirió regresar al régimen 

anterior. 
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Vigila "con lupa" a distribuidores de automotores 

Al señalar que los distribuidores de automotores del Estado de México, como del resto del 

país, se encuentran muy vigilados y sobre regulados por las autoridades hacendarias, María 

de los Ángeles Arriaga de Quiroz, presidenta de la Amdamex, hizo un llamado al sector que 

representa para que se mantenga atento a las decisiones gubernamentales y a la 

regulación a la que se encuentran sujetos en muy diversos ámbitos. 

A pesar de los anterior, la representante empresarial celebró las medidas adoptadas por el 

gobierno estatal en materia de impuestos vehiculares, particularmente, los que se 

encuentran relacionados con la simplificación administrativa. 

“Debemos perseverar en la transparencia de trámites y verificaciones, y mantenernos 

atentos a las decisiones gubernamentales, así como en la parte de regulación a la que 

estamos sujetos en muy diversos ámbitos”, expresó. 

Controversias con autoridades 

De esta manera, la empresaria reconoció los servicios que ofrece la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon), en materia de orientación, defensa y reclamaciones 

contra actos u omisiones de las autoridades fiscales que vulneran los derechos de los 

ciudadanos. 

“Siempre buscamos la posibilidad de alcanzar mediante la intervención de dicha instancia, 

acuerdos para resolver las diferencias entre las autoridades fiscales y los contribuyentes, o 

para regularizar nuestra situación”, aseveró Arriaga de Quiroz. 

De esta manera, hizo un llamado a fomentar conjuntamente la cultura contributiva; 

proponiendo modificaciones normativas y legales en su defensa ante autoridades fiscales. 

“Es muy importante que podamos interpretar adecuadamente las disposiciones legales, 

pero también emitir recomendaciones, así como medidas correctivas y sugerencias a favor 

de nuestro sector y como contribuyentes”, sostuvo. 

Crisis severa 

La presidenta de la Amdamex consideró que atender las controversias de manera 

adecuada, les permite enfrentar de mejor manera la contracción del mercado que a nivel 

nacional representa una caída del -7.5%. 

“En la entidad mexiquense la disminución en ventas ha sido más pronunciada que en el 

resto del país con -12.5%, porque representa lo que se dejó de comprar en un total de 15 

estados”, concluyó. 

 

https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/vigila-con-lupa-a-distribuidores-de-automotores-4876501.html
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Aumentan quejas de empresarios por devoluciones del SAT 

Este tipo de problemática corresponde a la tercera parte del servicio de quejas y 

reclamaciones que se otorgó en el estado el año pasado.  

De 2018 a 2019 las quejas de comercios y empresas porque la autoridad tributaria 

no acepta sus solicitudes de devolución por impuestos han incrementado cerca de 

un 14%, según registra la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon).  

Alonso Leonel Sánchez Derat, titular de la dependencia en Baja California, indicó 

que este tipo de problemática corresponde a la tercera parte del servicio de quejas 

y reclamaciones que se otorgó en el estado el año pasado.  

“Hubo un aumento, un incremento en el número de quejas y principalmente por el 

caso de devoluciones de saldos a favor” admitió.  

Señaló que existen casos en donde a pesar de poder acceder a una devolución por 

saldo a favor en concepto del Impuesto al Valor Agregado (IVA) o el Impuesto Sobre 

la Renta (ISR), el SAT no acepta la solicitud.  

En estos casos las empresas pueden solicitar la asesoría de la Prodecon, que aún 

mantiene oficinas en la capital del estado, al contrario de otras dependencias 

federales como la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco).  

También se registran quejas, aunque en menor porcentaje, referentes a procesos 

administrativos en materia aduanera, a los que corresponden casos de embargo de 

mercancías o hasta vehículos por parte del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT).  

Asimismo, la Prodecon ofrece asesorías a aquellos contribuyentes que no han 

podido sumarse al decreto fronterizo del IVA o el ISR, o a aquellos que fueron 

removidos por las autoridades, aunque el funcionario señaló que se han recibido 

pocas quejas sobre el tema. 

 

 
 
 

https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Aumentan-quejas-de-empresarios-por-devoluciones-del-SAT-20200223-0023.html
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NOTAS FISCALES  

 

 
SAT debe acreditar cuánto aumentarán en 2020 los ingresos por cambios fiscales, 

pide ASF 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) junto con su brazo recaudador 

el Servicio de Administración Tributaria (SAT), deben acreditar cuánto aumentarán 

en 2020 los ingresos, luego de los cambios fiscales que entraron en vigor en enero, 

recomendó la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en su reporte sobre la 

Cuenta Pública 2018. 

La Auditoría indicó que si bien en el sexenio anterior se realizó una reforma 

hacendaria, es necesario adecuar la legislación fiscal para impactar la 

recaudación y atender la evasión y elusión fiscal. 

 

 
Sumó $4.1 billones la evasión fiscal en el sexenio de Peña 

En el sexenio de Enrique Peña Nieto la evasión fiscal ascendió a 4.1 billones de 

pesos, y en ese periodo, de una potencial recaudación de 18.7 billones, sólo se 

lograron captar 14.6 billones, lo que obliga al Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) a fortalecer estrategias para reducir al mínimo posible esa práctica, concluyó 

la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 

En su informe de la cuenta pública 2018 sobre una auditoría al SAT y grandes 

contribuyentes, calculó que la evasión en ese año fue de 619 mil 622 millones de 

pesos, a lo que se suman devoluciones por 297 mil 629 millones de pesos a 11 mil 

696 grandes contribuyentes, casi en su totalidad por IVA, y otros 906 fueron 

beneficiados con compensaciones de 156 mil 734 millones. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sat-debe-acreditar-cuanto-aumentaran-en-2020-los-ingresos-por-cambios-fiscales-pide-asf
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sat-debe-acreditar-cuanto-aumentaran-en-2020-los-ingresos-por-cambios-fiscales-pide-asf
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/02/24/sumo-4-1-billones-la-evasion-fiscal-en-el-sexenio-de-pena-4706.html
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La Estafa Maestra de Pemex con instituciones educativas empezó con Felipe 

Calderón y continuó con Peña Nieto 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) informó en febrero del año pasado 

que en el Tercer Informe de Cuenta Pública 2017 en la auditoría se revisaron los 

convenios que el Instituto Tecnológico Superior de Centla, Tabasco (ITSC) firmó 

con algunas instituciones del Gobierno Federal, entre ellas Petróleos Mexicanos 

(Pemex). 

De acuerdo a la información presentada por el periódico digital Animal Político, la 

petrolera estatal entregó a la institución educativa 12 millones de pesos, para 

“establecer las bases de cooperación” para servicios como “acreditación ambiental”, 

aunque la institución de enseñanza no tenía capacidad ni física ni técnica para 

cumplir con algún servicio. 

 

Caen ante el SAT menos factureras 

Aunque la reforma penal fiscal, la reforma fiscal y hasta las propuestas para 

modificar la Ley Federal del Trabajo contra el outsourcing se han justificado como 

una medida para combatir la venta de facturas, los números de empresas "fichadas" 

por el SAT por simular operaciones van a la baja. 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) publica periódicamente listas de 

contribuyentes que están en proceso de investigación o fueron declarados culpables 

por operaciones simuladas con fines de evasión fiscal, es decir, venta de facturas, 

según los términos que establece el artículo 69-B del Código Fiscal de la 

Federación. 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/tengo-otros-datos-la-estafa-maestra-de-pemex-con-instituciones-educativas-empezo-con-felipe-calderon-y-continuo-con-pena-nieto.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/tengo-otros-datos-la-estafa-maestra-de-pemex-con-instituciones-educativas-empezo-con-felipe-calderon-y-continuo-con-pena-nieto.html
https://www.mural.com/caen-ante-el-sat-menos-factureras/ar1881475?referer=--https://www.google.com/--
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ASF indaga a nueve empresas fantasma en Diputados 

Ya en la era de la 4T, en la comprobación de gastos de septiembre a diciembre del 

2018 –cuando iniciaron labores los actuales diputados– la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF) encontró opacidad, facturas canceladas, pago de servicios que 

no corresponden al trabajo de los diputados, entre otras. 

En el Informe de la Cuenta Pública 2018, la ASF destaca que los diputados 

mostraron facturas por 1.3 millones de pesos por gastos como hospedaje, gasolina, 

arrendamiento de vehículos y medicamentos, y los auditores pidieron al SAT 

“auditar a nueve empresas que emitieron facturas por 113 mil 900 pesos, que luego 

cancelaron”. 

 
Auditoría detecta en Diputados pagos chuecos por 160 mdp a freelanceros 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó un probable 

quebranto al erario por el pago de 160 millones 109 mil 912 pesos que hizo 

la Cámara de Diputados a 260 personas contratadas bajo la modalidad 

de freelance “sin contar con evidencia documental de las actividades o trabajos 

realizados por ellos, por lo que se presume que los servicios no fueron prestados”; 

además de que se triangularon recursos a la empresa Solutions Bro Wor, así como 

con particulares. 

 

¿Cómo detectar a una empresa fantasma? 

Era un edificio concurrido, pero descuidado y sin letreros. María Hernández fue 

citada para entrevista en el primer piso de este inmueble. Adentro había oficinas 

con escritorios pequeños y una sala de espera con varias sillas. No se veían 

anuncios, ni el nombre de la compañía o su logo. Se trataba de una empresa 

fantasma. 

María es originaria de Oaxaca. Trabajó 10 años como administradora en una 

empresa que se dedica a la compra y venta de materiales para construcción. Pero 

renunció para mudarse a la Ciudad de México en busca de una mejor oportunidad 

laboral. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/asf-indaga-a-nueve-empresas-fantasma-en-diputados
https://www.razon.com.mx/mexico/auditoria-detecta-en-diputados-pagos-chuecos-por-160-mdp-a-freelanceros/
https://www.asf.gob.mx/Default/Index
http://www.diputados.gob.mx/
https://expansion.mx/carrera/2020/02/24/como-detectar-a-una-empresa-fantasma
https://contralacorrupcion.mx/desarmarlacorrupcion/empresas-fantasma-propuestas-para-combatirlas/
https://contralacorrupcion.mx/desarmarlacorrupcion/empresas-fantasma-propuestas-para-combatirlas/
https://expansion.mx/carrera/2020/02/12/test-me-conviene-ser-freelancer
https://expansion.mx/carrera/2020/02/12/test-me-conviene-ser-freelancer
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SAT aclara quiénes sí declararán depósitos mayores a 5 mil pesos 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha aclarado quiénes sí tendrán que 

declarar depósitos de 5 mil pesos o más, así como el origen de los recursos y el 

motivo por el cual se realizan estos movimientos.  

De acuerdo con la Oficina de Orientación Fiscal del SAT, la medida va orientada a 

ciertos contribuyentes y dependerá del régimen fiscal en el que estén inscritos. 

Si es el caso, deberán facturar de acuerdo a sus actividades e ingresos, y 

posteriormente realizar su declaración anual o mensual. 

 

 

Recaudación de IEPS a gasolina creció 53%, el mayor desde 1998 

Durante el 2019, el nulo crecimiento de la economía afectó los ingresos que se 

obtienen por el cobro del Impuesto sobre la Renta (ISR) y el Impuesto al Valor 

Agregado (IVA). Sin embargo, la recaudación por el Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS) que se cobra en la gasolina y el diésel tuvo el 

crecimiento más alto desde 1998. 

Datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), indican que el erario 

obtuvo por el impuesto a combustibles 297,478.9 millones de pesos, lo que significó 

un crecimiento de 53% anual en términos reales. Es el aumento más alto que se 

haya registrado desde hace 21 años. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/sat-aclara-quienes-si-declararan-depositos-mayores-5-mil-pesos-contribuyentes-regimen-fiscal/
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recaudacion-de-IEPS-a-gasolina-crecio-53-el-mayor-desde-1998-20200224-0018.html
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IEPS aportó 11% del ingreso total del gobierno en el 2019 

El total de recursos captados por el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios 

(IEPS) en el 2019 alcanzó los 460,496 millones de pesos, 28% en términos reales, 

por arriba de lo registrado en el 2018. de los recursos, 65% se explica por el 

impuesto a gasolinas y diésel, seguido del de tabacos labrados, así como cerveza 

y bebidas refrescantes con 9%, respectivamente. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/IEPS-aporto-11-del-ingreso-total-del-gobierno-en-el-2019-20200223-0070.html
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Política recaudatoria de grandes contribuyentes, con debilidades: ASF 

Para la Auditoría Superior de la Federación (ASF), el diseño de la política de 

ingresos tributarios que tiene la autoridad fiscal para los grandes contribuyentes 

presentó debilidades en el 2018. 

En la Tercera Entrega de la Cuenta Pública del 2018, la ASF  identificó que el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) no reportó 56.4 millones de pesos de 

personas físicas  clasificadas como grandes contribuyentes, por lo que la Auditoría 

consideró que se debe analizar una propuesta para modificar la definición de los 

grandes contribuyentes. 

 

Critican opacidad que hay en SHCP 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda es opaca 

en sus resultados, pese a que recibe los reportes de todas las operaciones en 

instituciones financieras que pudieran relacionarse con recursos de procedencia 

ilícita. 

 

La única información que este organismo hace pública es el número de operaciones 

inusuales, preocupantes y relevantes que recibió de las firmas financieras, pero no 

detalla cuántas de ellas culminan en investigación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Politica-recaudatoria-de-grandes-contribuyentes-con-debilidades-ASF-20200224-0017.html
https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=64603
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Arranca en el Senado mesa de trabajo para analizar la subcontratación ilegal 

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado, Ricardo 

Monreal, informó que este lunes se inicia la mesa de trabajo para analizar la 

subcontratación u outsourcing. Se revisará, explicó el también coordinador de los 

senadores de Morena, artículo por artículo del dictamen de reformas a la Ley 

Federal del Trabajo (15-A, 15-B, 15-C, 15-D, 15-E y 1004-C) y las modificaciones a 

la Ley del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) –a los artículo 5-A y 12–, así 

como los cinco artículos transitorios. 

Al encuentro, que se realizará en el Senado, asisten la titular de la Secretaría del 

Trabajo, Luisa María Alcalde; el director del IMSS, Zoé Robledo; el titular de la 

Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto, y el procurador fiscal, 

Carlos Romero Aranda, además de presidentes de las cámaras empresariales, 

organizaciones sindicales y los coordinadores parlamentarios. 

 

 
Critica CROM pago de ISR por ganar más de 7 mil pesos 

El dirigente de la CROM en la zona de Orizaba, Alfredo Hernández Ávila, expuso a 

la diputada federal Corina Villegas la afectación que está causando en las familias 

de la clase trabajadora el Impuesto Sobre la Renta (ISR), pues los que ganan más 

de 7 mil 113.91 pesos les están quitando de su salario dinero que para ellos es 

necesario para el sustento. 

Durante un encuentro que trabajadores de diversas empresas adheridos a la CROM 

sostuvieron con la legisladora, Hernández Ávila externó a nombre de sus 

compañeros la problemática. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/24/politica/009n2pol
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/critica-crom-pago-de-isr-por-ganar-mas-de-7-mil-pesos-310300.html#.XlPaFyhKiUk
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NOTAS PENSIONES 

 

 

ASF: la reforma a pensiones debe priorizar alza a la cuota obligatoria 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) señaló que la reforma al sistema de 

pensiones que necesita el país debe estar enfocada en aumentar las contribuciones 

obligatorias del trabajador y no incrementar la edad de retiro. 

En su tercera entrega de la cuenta pública 2018, manifestó que en los pasados 19 

años la esperanza de vida en promedio al nacer se ha estancado en el país, por lo 

que cualquier modificación a la edad de jubilación no tendría ningún fundamento 

basado en la dinámica demográfica. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/24/economia/019n1eco
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Recurren a deuda por apretón federal 

En 2019, las transferencias federales a los estados cayeron 4 por ciento y Gobiernos 

como el de Cuitláhuac García en Veracruz, Javier Corral en Chihuahua y Alfredo 

del Mazo en el Estado de México, han tenido que recurrir a créditos rápidos con el 

sistema bancario para cubrir gasto corriente de operación que antes resolvían con 

recursos centrales. 

Se trata de créditos de corto plazo, generalmente a un año, que se usan para cubrir 

gasto corriente de operación y que no requieren aprobación del Congreso. 

 

 

Merman por 1897 mdp 

Auditoría Superior detecta irregularidades millonarias. Hay 19 denuncias penales. 

En reconstrucción, suman 764 mdp. La aplicación de recursos públicos en 

la CDMX durante 2018 estuvo plagada de irregularidades. 

Lo anterior implicó quebrantos multimillonarios, que pueden derivar en 

responsabilidad penal contra ex funcionarios capitalinos, pues ya fueron 

presentadas 19 denuncias ante la FGJ local. 

 

ASF detecta a más de 24,000 personas que reciben pensión doble 

Los jubilados que perciben pensión de un organismo público no deberían recibir otro 

tipo de apoyo. 

Durante el 2018, el último año de gobierno de Enrique Peña Nieto, se efectuaron 

pagos a 24,859 beneficiarios del programa de Pensión para Adultos Mayores, 

mismos que ya percibían una pensión contributiva de algún organismo público como 

el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), el Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), Petróleos Mexicanos (Pemex) 

o del Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas Armadas Mexicanas (ISSFAM). 

 

https://www.reforma.com/recurren-a-deuda-por-apreton-federal/ar1881377?sc=672
https://heraldodemexico.com.mx/cdmx/damnificados-reconstruccion-inmuebles-sismo-19s-septiembre-2017/
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/ASF-detecta-a-mas-de-24000-personas-que-reciben-pension-doble-20200224-0015.html
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Vigilancia de Semar cuesta más a Pemex; gasto aumentó 51% entre 2018 y 2019 

En los últimos tres años, la empresa del Estado pagó 312 millones de pesos a la 

Marina por el resguardo de sus instalaciones estratégicas. Con el fin de evitar daños 

por vandalismo y para combatir robos, entre 2017 y 2019, Petróleos Mexicanos 

(Pemex) pagó 312 millones 60.1 mil pesos a la Secretaría de Marina (Semar) para 

que vigile sus instalaciones estratégicas. 

El año pasado, la empresa productiva del Estado destinó más de 139 millones 407 

mil pesos para el resguardo de instalaciones, de acuerdo con información de la 

Subdirección de Salvaguardia Estratégica (SSE). 

 

Señalan opacidad en 24% de mandatos 

De los 335 fideicomisos sin estructura vigentes en 2018, alrededor de 24 por ciento 

no tuvo registro de un contrato, lo cual permite discrecionalidad en su uso, informó 

la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 

Se trata de fideicomisos dentro del Sistema de Control y Transparencia de 

Fideicomisos (SCTF) que opera la Secretaría de Hacienda. 

Un fideicomiso público sin estructura es una entidad diseñada para impulsar áreas 

prioritarias a través del manejo de recursos del Gobierno federal, administrados por 

una institución fiduciaria independiente. 

 

El paro de mujeres costaría más de 26 mil mdp: Concanaco 

El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios 

y Turismo (Concanaco Servytur), José Manuel López Campos, señaló que el paro 

de mujeres del próximo 9 de marzo costaría a la economía mexicana más de 26 mil 

300 millones de pesos. 

Explicó que aun cuando la Concanaco Servytur respeta el derecho de las mujeres, 

las apoya y se solidariza con las que decidan sumarse libremente a la suspensión 

del labores en protesta por la violencia de género, ”no lo promoverá”. 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/vigilancia-de-semar-cuesta-mas-a-pemex-gasto-aumento-51-entre-2018-y-2019/1365875
https://www.reforma.com/senalan-opacidad-en-24-de-mandatos/ar1881463?v=3
https://www.contrareplica.mx/nota--El-paro-de-mujeres-costaria-mas-de-26-mil-mdp-Concanaco202023226
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Quitan apoyo a agricultura por contrato 

 La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) eliminó el Programa de 

Apoyos a la Comercialización, con lo que desapareció el Ingreso Objetivo para 

productores de maíz, trigo panificable y cristalino, sorgo, soya, cártamo, canola, 

algodón pluma, arroz y girasol. 

El año pasado, este programa contó con 6 mil 707 millones de pesos, y para 2020 

no tiene presupuesto. 

 

Vigilancia de Semar cuesta más a Pemex; gasto aumentó 51% entre 2018 y 2019 

En los últimos tres años, la empresa del Estado pagó 312 millones de pesos a la 

Marina por el resguardo de sus instalaciones estratégicas. Con el fin de evitar daños 

por vandalismo y para combatir robos, entre 2017 y 2019, Petróleos Mexicanos 

(Pemex) pagó 312 millones 60.1 mil pesos a la Secretaría de Marina (Semar) para 

que vigile sus instalaciones estratégicas. 

El año pasado, la empresa productiva del Estado destinó más de 139 millones 407 

mil pesos para el resguardo de instalaciones, de acuerdo con información de la 

Subdirección de Salvaguardia Estratégica (SSE). 

 

Malgastan 77 mil mdp en Seguro Popular; 5 entidades despilfarran recursos en 10 

años 

Durante la década del 2008 al 2018, tan sólo en el caso de cinco entidades se 

malgastaron recursos asignados al Seguro Popular por una suma de 77 mil 606 

millones 110 mil pesos, se afirma en un documento de la bancada de Morena en el 

Palacio Legislativo de San Lázaro, que justifica la desaparición de ese programa y 

su sustitución por el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi). 

El reporte de la mayoría legislativa en la Cámara de Diputados señala que esa 

cantidad fue despilfarrada principalmente por los gobiernos de Veracruz, Jalisco, 

Estado de México, Chiapas y Guerrero. 

 
 

https://www.reforma.com/quitan-apoyo-a-agricultura-por-contrato/ar1881457?sc=1664
https://www.excelsior.com.mx/nacional/vigilancia-de-semar-cuesta-mas-a-pemex-gasto-aumento-51-entre-2018-y-2019/1365875
https://www.excelsior.com.mx/nacional/malgastan-77-mil-mdp-en-seguro-popular-5-entidades-despilfarran-recursos-en-10-anos/1365843
https://www.excelsior.com.mx/nacional/malgastan-77-mil-mdp-en-seguro-popular-5-entidades-despilfarran-recursos-en-10-anos/1365843
https://www.excelsior.com.mx/nacional/malgastan-77-mil-mdp-en-seguro-popular-5-entidades-despilfarran-recursos-en-10-anos/1365843
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Peso se 'tambalea' en medio de mayores temores por coronavirus 

El peso se deprecia frente al dólar este lunes, a medida que la divisa verde se 

fortalece a nivel internacional y los mercados de capitales se 'tambalean' junto con 

el petróleo y el oro. 

Esto ante una renovada ola de incertidumbre impulsada por el incremento del 

número de casos del coronavirus fuera de China. 

 
¿Ya bajaron los precios de la gasolina, la luz o del gas? Profeco te da una 'mala' 

noticia 

El titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), Ricardo Sheffield, 

dijo este lunes que en el actual Gobierno no ha habido una baja en los precios del 

energéticos en el país debido a que en el mercado internacional los precios se han 

mantenido altos. 

"No ha habido una baja en ningún energético porque no ha habido una baja 

internacional en los energéticos", comentó Sheffield en la conferencia mañanera. 

A pesar de que no han bajado los precios de los energéticos en México, el titular de 

Profeco destacó que hasta el momento se ha cumplido con la palabra del presidente 

de no elevar los precios de los combustibles por arriba de la inflación. 

 

Llega producción de crudo a máximo de 15 meses 

En enero, la producción nacional de petróleo -es decir, la reportada por Petróleos 

Mexicanos (Pemex) y las compañías privadas- alcanzó su volumen más alto de los 

últimos 15 meses. 

El mes pasado, de acuerdo con datos reportados este viernes por la Comisión 

Nacional de Hidrocarburos (CNH), México alcanzó una plataforma de producción 

de un millón 724 mil barriles de crudo al día. Esta cifra es la más alta desde octubre 

de 2018, cuando la producción fue equivalente a un millón 744 mil barriles de 

petróleo diarios. 

https://www.elfinanciero.com.mx/mercados/peso-tambalea-en-medio-de-temores-por-coronavirus
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ya-bajaron-los-precios-de-la-gasolina-la-luz-o-del-gas-profeco-te-da-una-mala-noticia
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ya-bajaron-los-precios-de-la-gasolina-la-luz-o-del-gas-profeco-te-da-una-mala-noticia
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/produccion-nacional-de-petroleo-tiene-su-cifra-mas-alta-en-15-meses
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Tren Maya compromete 16 mil 631 mdp 

Este monto será obtenido de recursos por ahorros y el mismo Presupuesto de 

Egresos de la Federación de este año, éste último por alrededor de 2 mil 500 mdp; 

en lo que va de febrero el Fonatur ha anunciado tres concursos licitatorios. 

Hasta el momento, el Fondo Nacional para el Fomento al Turismo (Fonatur), ha 

comprometido 16 mil 631 millones 400 mil pesos en las tres primeras 

licitaciones del Tren Maya, monto que será obtenido de recursos por ahorros y el 

mismo Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) de este año, éste último por 

alrededor de 2 mil 500 millones de pesos. 

 

Proyectos de Privados atraen a Banco Azteca 

La institución bancaria asegura que tienen acercamientos con algunas empresas 

interesadas en las obras de infraestructura; el reto es enfrentar el bajo crecimiento, 

sostiene. 

Aunque su nicho de mercado son los créditos personales y de consumo, Banco 

Azteca evalúa otorgar financiamiento para desarrollar 

proyectos de infraestructura que serán lanzados por la Iniciativa Privada este año, 

aseguró Alejandro Valenzuela, director general de la institución bancaria. 

 

 

Chiapas e Hidalgo, con gasolinas más baratas, informan AMLO y Profeco: EN VIVO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó desde La Mañanera en 

compañía de Ricardo Sheffield Padilla, titular de la Procuraduría Federal del 

Consumidor (Profeco) sobre los precios de los combustible en México. 

El funcionario de la Profeco informó que fueron estaciones de Imuris, Sonora; 

Apodaca, Nuevo León y Amatepec, Estado de México las que vendieron más caras 

las gasolinas regular, premium y diésel. 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/tren-maya-compromete-16-mil-631-mdp/
https://www.gob.mx/fonatur
https://www.razon.com.mx/negocios/proyectos-de-privados-atraen-a-banco-azteca/
https://www.bancoazteca.com.mx/
https://www.bancoazteca.com.mx/
https://heraldodemexico.com.mx/pais/chiapas-e-hidalgo-con-gasolinas-mas-baratas-informa-amlo-y-profeco-en-vivo/
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Producción de crudo tiene su primer enero positivo en siete años 

Este aumento contrasta con las caídas promedio anuales de 7.2%, que se habían 

registrado desde el 2013; Pemex produjo sin ningún socio 97.2% del crudo nacional. 

La producción nacional de crudo fue de 1.724 millones de barriles diarios. en enero, 

por primera vez desde hace siete años, tuvo un incremento anual: de 6.4% en 

relación con el mismo mes del año pasado, que fue el peor ejercicio para el país en 

40 años. Este aumento contrasta con las caídas promedio anuales de 7.2%, que se 

habían registrado desde el 2013. 

 

Banco Azteca aclara que es el más grande del país 

Alejandro Valenzuela, director de Banco Azteca, defiende la dimensión social de la 

institución a su cargo: dar acceso y capacidades a un sector que antes no las tenía. 

Sin embargo, acepta también que el banquero, por definición, no es popular. 

“Estamos obligados, muchas veces, a no ser populares para cuidar esa confianza 

fiduciaria que tiene la sociedad sobre nosotros. Tal vez eso no nos haga populares 

pero sí eficaces, y con esta buena intermediación, logramos un círculo virtuoso de 

crecimiento y desarrollo, de bienestar”, comenta a El Sol de México el banquero al 

frente de la institución que atiende a más de 20 millones de personas en el país. 

 
Sube 47% Infonavit morosidad en NL 

El año pasado, el importe de la cartera vencida del Infonavit en Nuevo León se 

disparó 47 por ciento, con lo que el Estado tuvo la morosidad más alta en todo el 

País. 

De acuerdo con las últimas cifras disponibles, ésta se ubicó en 13 mil 178 millones 

de pesos al cierre de noviembre de 2019, contra los 8 mil 982 millones del mismo 

mes de 2018. 

 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Produccion-de-crudo-tiene-su-primer-enero-positivo-en-siete-anos-20200224-0012.html
V
https://www.reforma.com/sube-47-infonavit-morosidad-en-nl/ar1881386?sc=1664


 

 

39 
 

 
Basarán plan energético en IP regia 

El Plan Nacional de Infraestructura del Sector Energético, que el Gobierno federal 

anunciará a fines de febrero, será basado en parte en las propuestas que 

empresarios regios presentaron el año pasado al Presidente Andrés Manuel López 

Obrador, adelantó Alfonso Romo, jefe del recién creado Gabinete de Crecimiento 

Económico. 

"En el Plan de Energía nace la definición de 'política nacional', que nace de una 

junta que se tuvo con el Consejo de Nuevo León que visitó al Presidente el año 

pasado, eran 30, 35 (empresarios) y ahí les presentaron las inquietudes de energía. 

 
Bonos de deuda, protección en el mundo financiero contra el coronavirus 

Los mercados se están preparando para lo peor a medida que el coronavirus se 

propaga a través de las fronteras nacionales, avivando el temor sobre su impacto 

económico. 

Los inversores se apresuraron a comprar bonos del Tesoro de Estados Unidos, 

arrastrando el rendimiento de los títulos a 10 años al nivel más bajo desde 2016. En 

Europa, la totalidad de la curva de rendimiento de los bonos de Alemania cayó por 

debajo de cero por ciento por primera vez desde octubre, lo que significa que los 

inversores podrían tener que pagar por el privilegio de mantenerlos hasta su 

vencimiento. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/basaran-plan-energetico-en-ip-regia/ar1881419?sc=1664
https://www.elfinanciero.com.mx/mercados/bonos-de-deuda-proteccion-en-el-mundo-financiero-contra-el-coronavirus
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

“El paro en Notimex, virtual secuestro”: Sanjuana Martínez 

La actual situación de la Agencia de Noticias del Estado Mexicano (Notimex), cuyo 

edificio se encuentra bloqueado por integrantes del Sindicato Único de Trabajadores 

de Notimex (Sutnotimex), quienes impiden la entrada y salida del personal 

autorizado por la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje (JFCA), es de 

preocupación, comentó la directora de la agencia noticiosa, Sanjuana Martínez, 

a La Jornada. 

Luego de la presentación del libro El cambio democrático en México. Retos y 

posibilidades de la Cuarta Transformación, coordinado por John M. Ackerman, que 

se realizó este domingo en la 41 Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería, 

Martínez explicó que unos 40 trabajadores que se encuentran laborando dentro de 

la agencia están trabajando en malas condiciones. 

 
 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-24-febrero-de-2020-4764307.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-24-febrero-de-2020-4764307.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/02/24/201cel-paro-en-notimex-virtual-secuestro201d-sanjuana-martinez-6199.html
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17 millones más de mexicanos y mexicanas desde 2010, estima el Inegi en nuevo 

Censo 

A unas semanas de que inicie el Censo de Población y Vivienda 2020, se estima 

que la población en México registró un aumento cercano a 17 millones de personas, 

respecto al Censo anterior, para contabilizar alrededor de 127 millones. 

“Anticipamos que haya una expansión con respecto al último censo, la hipótesis que 

se está pensando es que van a ser cerca de 127 millones de personas las que 

estaremos contando, y estarían alojados en unas 36 millones de viviendas 

particulares y algunas viviendas colectivas”, mencionó Julio Alfonso Santaella 

Castell, presidente de la Junta de Gobierno del Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi), durante su participación en el programa La Silla Roja, de El 

Financiero Bloomberg. 

 

 

'Consolas de videojuegos' aparecerán por primera vez en el Censo de Población y 

Vivienda 

Por primera vez, el Censo de Población y Vivienda 2020 preguntará por el número 

de consolas de videojuegos que hay en los hogares mexicanos, informó Julio 

Alfonso Santaella Castell, presidente de la Junta de Gobierno del Instituto Nacional 

de Estadística y Geografía (Inegi). 

"Por primera vez vamos a preguntar sobre el tema de la consola de videojuegos 

porque ya hemos descubierto en otras encuestas que es un vehículo muy 

importante para poder acceder al internet", detalló en entrevista para La Silla Roja 

con Leonardo Kourchenko, Enrique Quintana y Víctor Piz. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/17-millones-mas-de-mexicanos-y-mexicanas-desde-2010-estima-el-inegi-en-nuevo-censo
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/17-millones-mas-de-mexicanos-y-mexicanas-desde-2010-estima-el-inegi-en-nuevo-censo
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/por-primera-vez-el-censo-de-poblacion-y-vivienda-preguntara-por-consolas-de-videojuegos-presidente-del-inegi
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/por-primera-vez-el-censo-de-poblacion-y-vivienda-preguntara-por-consolas-de-videojuegos-presidente-del-inegi
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Guardia Nacional apoyará a Profeco a inmovilizar cuatro gasolineras 

Luego de que la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) realizara sus visitas 

de inspección del 14 al 20 de febrero en diversos centros de abasto de 

combustibles, se informó que en cuatro gasolineras no pudieron colocar sellos de 

inmovilización por lo que pedirán apoyo de la Guardia Nacional para concluir el 

procedimiento. 

Durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 

titular de la Profeco, Ricardo Sheffield, explicó que se atendieron 226 denuncias 

mediante la aplicación “Litros de a litro” y se realizaron 181 visitas de inspección 

para detectar anomalías en la venta de combustibles. 

 

 

Federales que rechazan GN podrían irse a cárteles, alertan  

La creación de la Guardia Nacional y el rechazo de un grupo de policías federales 

a formar parte de la misma por cuestiones contractuales, salariales y profesionales 

o que han sido rechazados por no cumplir los requisitos de la nueva corporación, 

abre una puerta para que un porcentaje de los mismos, sobre todo los que tiene 

mayor preparación o información sensible, puedan ingresar a las filas del crimen 

organizado, en especial los cárteles de las drogas, como ocurrió en los 90 con 

militares que fueron captados por Los Zetas, alertaron especialistas en seguridad. 

Javier “N” es especialista en sistemas e informática. Ostenta cursos antisecuestros 

en Colombia y antiterrorismo en Israel. Por siete años trabajó como inspector de la 

Policía Federal con un salario de 59 mil pesos. Le han ofrecido su cambio a la 

Guardia Nacional con menos de la mitad de ese ingreso, lo cual, como alrededor de 

10 mil federales de los 37 mil que había en esa corporación, ha rechazado. 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Guardia-Nacional-apoyara-a-Profeco-a-inmovilizar-cuatro-gasolineras202024213
https://www.contrareplica.mx/nota-Federales-que-rechazan-GN-podrian-irse-a-carteles-alertan-202023217
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Mujeres en México reciben sentencias mayores que los hombres 

Cuando se trata de juzgar a una mujer, el sistema de justicia penal puede imponer 

penas más duras. Un estudio de la organización Reinserta revela que el sector 

femenino puede recibir sentencias de 23 años, en promedio, por cometer delitos 

graves, mientras que los hombres tienen castigos de 17 años por los mismos ilícitos. 

El Diagnóstico sobre la percepción del desempeño de la defensoría penal en 

México, realizado con 2 mil 503 encuestas de hombres y 570 de mujeres, demuestra 

que aunque ambos sexos son procesados por delitos similares, la población 

femenina tiene un promedio de sentencias más elevado. 

 

Diputadas acusan ‘desdén’ oficial por recortes a apoyos para las mujeres 

Bajo el guion de la austeridad, el gobierno de federal generó una “violencia 

institucional” en contra de las mujeres, con los recortes de decenas de programas y 

de miles de millones de pesos en el gasto público de 2019 y 2020 en materia de 

género, acusaron diputadas federales. 

Alertaron que, en una rápida revisión, tan sólo en 2019 se recortaron 2 mil 29 

millones para del Programa de Guarderías, de los 4 mil 70 millones de pesos que 

tenía en 2018; y para 2020 el recorte fue de alrededor de los 2 mil millones de pesos, 

que afectó a más de 20 programas adicionales. 

 

Pedirán padres de niños con cáncer, auxilio a la OPS y OMS 

Ante la falta de respuesta del gobierno federal, papás de niños con cáncer acudirán 

el martes a instancias internacionales como la Organización Panamericana de la 

Salud (OPS) y la Organización Mundial de la Salud (OMS), para entregar 

documentos y solicitar auxilio de la comunidad internacional para conseguir 

medicamentos. 

Además, iniciarán movilizaciones a las que se podrían sumar las más de ocho mil 

afectadas de la Fundación de Cáncer Mama (Fucam) que se quedaron sin 

tratamiento, así como los enfermos de VIH, “quienes nos buscaron para unir 

fuerzas”, reveló en entrevista con El Financiero, Israel Rivas, uno de los voceros de 

los padres. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mujeres-en-mexico-reciben-sentencias-mayores-que-los-hombres
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/diputadas-acusan-desden-oficial-por-recortes-a-apoyos-para-las-mujeres
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/pediran-padres-de-ninos-con-cancer-auxilio-a-la-ops-y-oms
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Robo en transporte pega a seis municipios del Edomex 

Fernando Ortíz Ramírez era un profesor de 28 años con dos pasiones: la docencia 

y la música; de hecho era integrante de una rondalla, pero el miércoles 19 de febrero 

fue asesinado a bordo de una unidad del transporte público, cuando se dirigía a dar 

clases a una escuela de San Mateo Atenco. 

Hoy su familia exige al gobierno estatal y a la Fiscalía General justicia que el caso 

no sea una cifra más y el homicidio no quede impune. 

 

Giovana y Mario, los presuntos asesinos de Fátima, ahora piden protección 

Gladis Giovana Cruz Hernández y Mario Alberto Reyes Nájera, presuntos asesinos 

de Fátima, solicitaron a las autoridades del Sistema Penitenciario 

capitalino vigilancia especial, porque han recibido amenazas asegurándoles que 

“tarde o temprano” les harán lo mismo que ellos le hicieron a la niña. 

“Están en un área restringida, pero no van a estar así por mucho tiempo y ahí es 

donde van a empezar los problemas, porque no van a tener la vigilancia que tienen 

ahora”, comentó una fuente que pidió el anonimato. 

 

Aterra AMLO a empresas, dicen en WSJ 

Con Andrés Manuel López Obrador, México avanza hacia el régimen de un solo 

hombre que usa el terror para doblegar a empresas y oponentes con la Unidad de 

Inteligencia Financiera (UIF) como una pieza clave en esa estrategia, advirtieron 

ayer en The Wall Street Journal (WSJ). 

Mary Anastasia O'Grady, titular de la columna The Americas, la cual aporta una 

visión de América Latina en el influyente periódico neoyorquino, refirió la cena en la 

que López Obrador comprometió a empresarios a comprar millones de boletos para 

la rifa que fue organizada tras el fallido intento de venta del avión presidencial. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/justicia/robo-en-transporte-pega-a-seis-municipios-del-edomex-4879380.html
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/giovana-y-mario-los-presuntos-asesinos-de-fatima-ahora-piden-proteccion
https://www.eluniversal.com.mx/tag/fatima
https://www.reforma.com/aterra-amlo-a-empresas-dicen-en-wsj/ar1881464?sc=672
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Blue Propane y secretario de Economía de BC suman otra denuncia 

Los empresarios Jorge Alberto Elías Retes y Marco Antonio Sánchez, propietarios 

de la empresa Blue Propane, así como Mario Escobedo Carignan, actual secretario 

de Economía de Baja California, fueron denunciados por intimidación e intento 

de soborno a quienes se oponen a la apertura de 10 estaciones de gas LP en 

Tijuana. 

Esto se suma a las acusaciones que ya fueron interpuestas ante la Unidad de 

Inteligencia Financiera, por supuesto enriquecimiento ilícito e incluso por lavado de 

dinero, cometidos por el funcionario estatal. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/blue-propane-y-secretario-de-economia-de-bc-suman-otra-denuncia/1365837
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Se desploman bolsas europeas por coronavirus 

Las principales bolsas europeas sufren este lunes una fuerte sacudida, con caídas 

que superan el 4 por ciento en el caso de Milán, ante el miedo que despertó la rápida 

expansión del coronavirus fuera de China y su irrupción en Europa, con el foco en 

Italia. 

Poco antes de las 10.00 horas, Milán destaca al caer el 4.35 por ciento después de 

que se elevaran a cuatro los muertos por la epidemia. La cifra de contagiados se 

elevó a 185. 

 

Confirman primeros casos de Covid-19 en Kuwait, Bahréin y Afganistán 

La propagación del nuevo coronavirus sigue avanzando ahora en Kuwait, Bahréin y 

Afganistán, que informaron este lunes sobre los primeros casos de infección registrados. 

En Kuwait se confirmaron tres enfermos, todos acababan de regresar de sus viajes de Irán, 

país con al menos 12 víctimas mortales por coronavirus Covid-19. 

En tanto, en Afganistán se detectaron la víspera tres casos de sospecha de coronavirus en 

la provincia de Herat, uno de los cuales fue confirmado en las pruebas, indicó la cadena 

1TV News, citada por Sputnik. 

 
 
 
 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/se-desploman-bolsas-europeas-por-coronavirus/ar1881560?sc=1664
https://www.contrareplica.mx/nota-Confirman-primeros-casos-de-Covid-19-en-Kuwait-Bahrein-y-Afganistan202024243
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COLUMNAS FISCALES 

 

RICOS Y PODEROSOS 

MARCO. A MARES  

Reforma fiscal equitativa 

El gobierno mexicano cocina sendas reformas en materia fiscal y financiera. 

En el plano fiscal, el objetivo fundamental es lograr que el sistema impositivo sea 

más equitativo. 

Y la premisa fundamental es que no incluya aumento de impuestos. 

Y en lo que tiene que ver con la financiera, el propósito es hacer crecer el sector 

financiero, consolidarlo como un motor de la economía y aumentar la inclusión 

financiera. 

La premisa central será desburocratizar o, como lo dicen más pomposamente, 

revisar los procesos regulatorios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Reforma-fiscal-equitativa-20200224-0011.html
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OTRAS COLUMNAS 

 

EDITORIAL 

Razones para recusar 

Como ha sido de dominio público, EL UNIVERSAL mantiene desde 2018 un pleito 
legal por la publicación de un reportaje que reveló parte del patrimonio del entonces 
aspirante presidencial panista Ricardo Anaya. Con el tiempo, el tema escaló al 
último escaño del Poder Judicial: la Suprema Corte de Justicia de la Nación, donde 
los ministros, en dos ocasiones ya, han favorecido la posición de nuestro diario a 
favor de la libertad de expresión. 

Sin embargo, el ministro ponente del caso, Luis María Aguilar Morales, se ha 
empecinado en seguir proponiendo a sus pares proyectos de sentencia que de una 
forma u otra atentan contra los medios de comunicación que se atreven a revelar 
información que los políticos no quieren hacer pública. El jueves pasado lo hizo de 
nuevo, sin considerar que el resto de sus compañeros había votado en contra de su 
última posición. Lleva tres propuestas en el mismo sentido y cada vez más 
agresivas. 

ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Los homicidios y la recta interminable 

El jueves pasado, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública (SESNSP) dio a conocer las cifras de incidencia delictiva correspondientes 

al mes de enero de 2020. 

Los resultados no sorprenden mayormente: 2892 víctimas de homicidio 

doloso y feminicidio, un total ligeramente inferior al del mismo mes del año pasado 

(2929) y no muy distinto a los totales mensuales reportados desde hace casi dos 

años. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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PAOLA ROJAS 

FUERA DEL AIRE 

Resignificar lo masculino 

Tengo la fortuna de conocer y convivir con muchos hombres que respetan 

genuinamente a las mujeres. Ellos reconocen nuestras aportaciones y se indignan 

ante el maltrato hacia nosotras. Excluirlos de la lucha contra la violencia de género 

me parece un error. Son aliados naturales para realmente lograr un cambio. 

Les dijeron cuando niños que mostrar sus emociones era señal de debilidad; les 

inculcaron que tenían que ser solamente proveedores puntuales; los llenaron de 

prejuicios y estereotipos; y sin embargo, hay muchos que están dispuestos a 

aprender otras maneras de convivir en las que sí esté contemplado el respeto a 

todos y a todas. 

 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

ASF pone el ojo a exfuncionaria de CFE que ahora despacha en Banobras 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF), a cargo de David Colmenares, 

comenzó a emitir los resultados de las revisiones de contratos y el ejercicio de 

recursos de la cuenta pública 2018. 

La revisión revela un cierre del sexenio de Enrique Peña Nieto plagado de 

corrupción y saqueo de cientos de miles de millones de pesos, lo que pone a varios 

exfuncionarios en la antesala de una ola de demandas y procedimientos jurídicos 

por parte de la actual administración. 

De acuerdo con investigaciones específicas de la Auditoría Especial de 

Cumplimiento Financiero, entre las filas de la 4T han logrado infiltrarse funcionarios 

que en el sexenio pasado orquestaron compras millonarias con irregularidades y 

que, de materializarse la multicitada lucha contra la corrupción, deberán ser 

denunciados por el delito de cohecho. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

De pronto, Walmart, Sam’s y otros comercios bajaron sus cortinas. Los clientes 

quedaron encerrados, y muy pronto, hundidos en el pánico. Fue el sábado pasado, 

a las tres de la tarde: familias enteras habían ido de compras. Afuera se oía el 

tableteo de armas largas. 

Por WhatsApp había circulado entre la población de Córdoba, Veracruz, este 

mensaje: “Detuvieron al segundo del Cártel Jalisco Nueva Generación y los 

malandros van a seguir su desmadre hasta que no lo suelten, van a hacer lo mismo 

que hicieron en Sinaloa… así que a quien tengan que recomendarle, si no tiene qué 

estar haciendo afuera, guárdense por favor”. 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

AMLO y Madero, entre la devoción y la obsesión 

Envuelto en las crisis de feminicidio, seguridad y desabasto de medicamentos, el 

presidente López Obrador aprovechó ayer el aniversario luctuoso de Francisco I. 

Madero, uno de los héroes y expresidentes que más admira, para reafirmar su 

discurso conspirativo y reiterar que detrás de cada problema o reclamo social que 

lo rebasa, que se le desborda y se sale de control, está la mano “de los 

conservadores” los mismos que, dice, asesinaron a Madero y a Pino Suárez en el 

Palacio de Lecumberri después de apresarlos y encarcelarlos junto al Gral. Felipe 

Ángeles en Palacio Nacional. 

No es la primera vez que el presidente expresa en un discurso público su admiración 

por la figura del llamado “apóstol de la democracia” y de que utiliza la figura de 

Madero para mandar mensajes que establecen un cierto paralelismo entre él y 

el expresidente originario de Parras, Coahuila. “El gobierno actual ha retomado los 

ideales democráticos de Madero con el agregado de poner el mismo énfasis en el 

bienestar del pueblo, no solo por convicción o humanismo, sino también para 

afianzar los cambios con el respaldo de la gente y evitar retrocesos y resistir ante 

cualquier reacción conservadora”, dijo ayer en un mensaje en Palacio Nacional. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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SACAPUNTAS 

CTM hace su remake 

La CTM quiere imitar a la CATEM, de Pedro Haces, por el evento que realizó el 

pasado domingo con el presidente López Obrador, gobernadores y secretarios de 

estado. Los cetemistas, liderados por el senador priista Carlos Aceves del Olmo, 

preparan un recibimiento similar al Presidente, pero la vara de la CATEM es muy 

alta, y a ver cuántos gobernadores asisten.   

Una semana más 

Nos comentan que la decisión del TEPJF, que preside Felipe Fuentes de aplazar 

el fallo sobre la legalidad o no del nombramiento de Alfonso Ramírez Cuéllar como 

presidente de Morena, es para resolver en paquete los más de cien recursos que 

hay sobre el tema. No quieren pretextos para seguir echando leña al fuego y todos 

esos juicios se resolverán el miércoles próximo. 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

García Luna y la petición del gobierno mexicano a Barr 

En el caso de Genaro García Luna –preso en una cárcel de Nueva York por 

mantener presuntos nexos con el cártel de Sinaloa-, el gobierno mexicano hizo una 

petición muy precisa al fiscal estadounidense William Barr: 

-Tener acceso a la información del proceso en contra del ex secretario de 

Seguridad. 

Para el equipo del presidente Andrés Manuel López Obrador es muy importante esa 

información no sólo por lo que atañe al propio García Luna –desde la perspectiva 

de importantes funcionarios mexicanos relacionados con el tema de seguridad, el 

gobierno de Estados Unidos sabe lo que está haciendo: “No se iban a aventar este 

tiro a lo tonto”, comentan- sino por algo más: 

-Saber quiénes más están –o estuvieron- involucrados… 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-989/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/garcia-luna-y-la-peticion-del-gobierno-mexicano-a-barr/
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FRENTES POLÍTICO 

Malos modos. Napoleón Gómez Urrutia, presidente de la Comisión del Trabajo en 

el Senado, ha armado un inusual alboroto previo a la primera mesa de trabajo en 

materia de subcontratación laboral, a realizarse hoy lunes. La reunión es convocada 

por la Junta de Coordinación Política del Senado, con el fin de sacar un dictamen 

por consenso, pero inició un golpeteo de los duros de Morena con el propósito de 

imponer el cuestionado dictamen que ha obsesionado a Gómez Urrutia.  

2. Muy confiado. Durante la Asamblea Nacional Constitutiva de México Libre, el 

expresidente Felipe Calderón aseguró que su partido en formación fue convocado 

por el dolor de las madres que perdieron las instancias infantiles, los niños y niñas 

que ya no tienen medicamentos para el cáncer... Apuntó que su movimiento no 

divide entre “chairos y fifís”. Y tras verter el veneno, se curó en salud, pues afirmó 

que salvarán a México “sin odio y sin violencia” y que “frente a la indolencia 

gubernamental, el desastre de la conducción de la política pública del país está 

naciendo México Libre”. Sabias palabras de quien ya tuvo su oportunidad de 

gobernar y la desperdició. Suerte. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

El castillo de la pureza 

En el cine de oro casi siempre la mujer era representada como un territorio de 

conquista, sometida a la voluntad de su marido, su padre o algún otro hombre. 

Aquellas películas —reflejo de la sociedad de entonces— estaban plagadas de 

estereotipos, como el del charro valiente y la mujer abnegada. 

Una manera de mirar el movimiento político que conquistó la Presidencia de la 

República en 2018 es como una de esas tramas filmadas en blanco y negro: el 

padre sobreprotector, querendón e impositivo, que siempre tiene la razón y cuya 

voluntad no debe ser cuestionada porque vela por el bien de la familia, en la que la 

mujer cumple un papel secundario. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1365859
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/el-castillo-de-la-pureza/1365849


 

 

53 
 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

La peor semana de López Obrador 

En esta crisis, la única funcionaria del gobierno federal que no ha perdido la cabeza 

es Claudia Sheinbaum, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, quien sigue 

trabajando sobre cosas concretas en el caso Fátima y de otras mujeres. 

La pasada ha sido una semana desastrosa para la imagen y la política del 

presidente López Obrador: se pudo ver su peor rostro, la del político conservador e 

intolerante, insensible al dolor de las mujeres e, incluso, al feroz asesinato de una 

niña. Un mandatario a la antigüita, que no entiende ni quiere entender el movimiento 

feminista (al que califica de conservador) y al que ve como una conspiración del 

enemigo, al igual que cualquier otro movimiento social que no encabece él mismo. 

LEO ZUCKERMAN 

Cuidado con la paranoia presidencial 

La realidad es que, hoy en día, no existen las condiciones para hablar de una gran 

conspiración para tirar a López Obrador, como han dicho algunas voces 

lopezobradoristas, de un “golpe blando”. 

Tenemos al Presidente más poderoso de la historia reciente del país. Está 

firmemente sentado en la silla presidencial. Y, sin embargo, López Obrador cree 

que hay una conspiración en su contra para sacarlo del poder. 

ALICIA SALGADO 

#Samsung2020 por aumentar su liderato 

 El Latin Forum Samsung 2020 les ha permitido confirmar a los socios comerciales 

de Samsung, que preside y dirige HC Hong (para todos Julio), que pueden confiar 

en el modelo de negocios – sustentado en la innovación– de esta firma global, tanto 

en teléfonos inteligentes como en electrónicos y equipos para el hogar. Modelo que 

no sólo provoca clientes satisfechos, sino que asegura la rentabilidad para la marca. 

De acuerdo con GFK, para el 2020 se anticipan ventas globales de entre 2.5 y 3.0% 

para el mercado de bienes de consumo tecnológicos, pues los consumidores 

adquirirán 1.62 trillones de dólares. Y aunque la irrupción del coronavirus y su efecto 

sobre los mercados asiáticos aún se desconoce, no se ha hecho ajuste a las 

predicciones de consumo: aumento de 3.0% en dispositivos móviles, 8.0% en 

pequeños electrodomésticos (aspiradoras, hornos, etc.) y cerca de 2.0% en 

electrodomésticos de mayor tamaño (lavadoras y TV). 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/la-peor-semana-de-lopez-obrador/1365853
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/cuidado-con-la-paranoia-presidencial/1365854
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/samsung2020-por-aumentar-su-liderato/119763


 

 

54 
 

DAVID PARAMO 

El Nueve Ninguna se Mueve 

El Nueve Ninguna se Mueve es muchísimo más que un paro nacional, es la más 

grande demostración del hartazgo de la sociedad ante una violencia que tiene su 

arista más oscura en las agresiones que, diariamente, sufren niñas y mujeres. 

El problema es tan grave que El Padre del Análisis Superior  le propone que no 

pierda el tiempo en la megalomanía de los políticos, quienes creen que se trata de 

un asunto que sólo tiene que ver con ellos y sus intereses. 

EL CONTADOR 

1.  Ericsson, que dirige Elie Hanna en México, confía en que el país logre desplegar 

la tecnología de redes de Quinta Generación (5G), antes de finalizar 2020, y se 

sume a las 14 naciones que ya tienen activas 25 redes de este tipo. Esta tecnología 

promete acelerar exponencialmente la transferencia de datos y mejorar la calidad 

de la conectividad para los usuarios.  

2.  Infor, cuyo director ejecutivo es Kevin  Samuelson, está en proceso de adquirir 

la empresa Intelligent InSites, cuyo vicepresidente y gerente general es Shane 

Waslaski, para ampliar su portafolio. Intelligent InSites tiene su sede en Dakota del 

Norte, Estados Unidos, y es conocida porque desarrolla software y servicios que 

usan inteligencia para la salud. 

JOSÉ YUSTE 

Univision, por venderse; vale 10 mmdd; Televisa se queda 

El viernes pasado llegó la oferta ganadora para comprar Univisión, la cadena de 

habla hispana más grande de Estados Unidos. La oferta es de Wade Davis, el 

exdirector de finanzas de Viacom, quien, junto con el fondo de inversión Searchlight 

Capital Partners, tomarían el control de Univisión. La valuación de compra de 

Univision la sitúa en alrededor de los 10 mil millones de dólares. 

Aquí es donde entra el tema de Televisa, la cual, al parecer, también va bien y de 

buenas. La televisora mexicana reportó buenos resultados en el último trimestre y 

ahora tendría en Univisión un socio con finanzas sólidas y experiencia en medios. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/el-nueve-ninguna-se-mueve/119760
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/119759
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/univision-por-venderse-vale-10-mmdd-televisa-se-queda/119758
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MARICARMEN CORTES 

Relevo en el IFT, en el limbo del Senado 

Esta semana concluye la presidencia de Gabriel Contreras en el Instituto Federal 

de Telecomunicaciones, y el Senado —que por ley debe seleccionar a su sucesor— 

no tiene, al parecer, ninguna prisa y todo indica que esperará a conocer los 

resultados de la segunda convocatoria para el examen de comisionados porque, 

desafortunadamente, la primera, que fue exclusiva para mujeres, se declaró 

desierta, pues no hubo tres aspirantes que aprobaran. 

El registro para los y las interesadas se abrió el 17 de febrero y concluye el 6 de 

marzo. El examen se realizará el 28 de marzo y los resultados los dará a conocer el 

Comité de Evaluación, integrado por Inegi y Banxico, una semana después. 

 

 

TRASCENDIO 

QUE Alfonso Romo fue orador en la ceremonia por el 107 aniversario luctuoso de 

Gustavo A. Madero, su bisabuelo, donde lo recordó como el “cerebro práctico de la 

Revolución”, un hombre de mentalidad empresarial, leal a su hermano Francisco y 

fundamental para la transformación del país. En la Biblioteca de México, en la 

Alameda, el jefe de la Oficina de la Presidencia tuvo palabras de agradecimiento 

para el presidente Andrés Manuel López Obrador y su esposa, Beatriz Gutiérrez 

Müller, y se dijo orgulloso de pertenecer a un movimiento social como la 4T, que ha 

retomado los ideales de los Madero para impulsar un cambio histórico de México a 

partir de valores como la justicia, la democracia y libertad.  

CARLOS PUIG 

Tres datos de Estefanía 

La semana pasada estuvo con Héctor Aguilar Camín y conmigo en la MILENIO Tv 

Estefanía Vela, hace mucho, según yo, la investigadora que con más claridad ve la 

desigualdad y la violencia contra las mujeres en el país. 

 Los dos programas están completos en las plataformas de MILENIO. Resumo, por 

falta de espacio y seguramente con algunas injusticias a la inteligencia de Estefanía, 

tres datos de política pública que explicó para intentar comenzar a atacar esa 

desigualdad y violencia en términos estructurales. 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/relevo-en-el-ift-en-el-limbo-del-senado/119761
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_671
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/tres-datos-de-estefania
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

¿Quién detuvo a los asesinos de Fátima? 

La prensa nos ha traído dos versiones de la captura de los homicidas de la niña 

Fátima Cecilia, cuyo asesinato conmocionó a México.   

El 19 de febrero, en su cuenta de Twitter, la jefa de Gobierno de la Ciudad de 

México, Claudia Sheinbaum escribió: “Informo que los presuntos responsables del 

feminicidio de la menor Fátima Cecilia fueron detenidos en un poblado del Estado 

de México con el apoyo de la Guardia Nacional y de las autoridades del @Edomex, 

quienes colaboraron con la @SSP. CDMX y con la @FiscaliaCDMX desde la 

mañana”.  

CARLOS MARIN 

No entienden que no entienden 

El infame cese del director del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía es 

otro brochazo de mugre en el mural que la 4T viene dando al del anterior sistema 

nacional de salud pública, el mismo que con ineficiencias y deficiencias lógicas del 

subdesarrollo jamás había sido tan degradado como ahora.  

Por fortuna el doctor Miguel Ángel Celis es un neurocirujano de excelencia que, si 

bien ve truncada una trayectoria vocacional de decenios al servicio de la sociedad, 

tiene ante sí la oportunidad de dar atención profesional exclusiva a sus pacientes 

porque, aunque los procuraba en el INNN, debía mezclar su especialidad con la 

monserga de la administración pichicatera (“austeridad republicana”) y la grilla porril 

de quienes consiguieron echarlo del prestigiado centro de asistencia, enseñanza e 

investigación venido a menos. 

DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

¡Malditas sirenas neoliberales y golpistas! 

La nueva y patética zarandaja presidencial: agradecer al Ejército no consumar un 

imaginario Golpe de Estado en su contra.  

Mire usted: Fray Luis de León (1527-1591) y Don Quijote (de la misma época) 

decidieron, cada uno, su opción de vida; el fraile decía “¡Qué descansada vida la 

del que huye del mundanal ruido y sigue la escondida senda por donde han ido los 

pocos sabios que en el mundo han sido!; el de La Mancha, montado en Rocinante 

desafió a la maldad del mundo diciendo “Mis arreos son las armas, mi descanso el 

pelear, mi cama las duras peñas, mi dormir siempre velar”.  

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/quien-detuvo-a-los-asesinos-de-fatima
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/no-entienden-que-no-entienden
https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/malditas-sirenas-neoliberales-y-golpistas
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CONFIDENCIAL 

ENRIQUE QUINTANA  

¿Por qué convendría que ganara Trump? 

¿Por qué razón el favorito para ganar la próxima elección presidencial es el señor 

Donald Trump si hay más gente que rechaza su gestión que aquellos que lo 

respaldan? 

De acuerdo con el promedio de las 10 encuestas más recientes, calculado 

por RealClearPolitics, Trump tiene 46 por ciento de aprobación por 51 por ciento de 

rechazo. 

 

DARÍO CELIS 

CFE se corrompe con Cisco-Ikusi 

Cisco Systems, la empresa global dedicada a servicios de telecomunicaciones, está 

dispuesta a todo con tal de cerrarle el paso a aliados y competidores, incluso torcer 

sus principios de compliance. 

Hace unas semanas dimos cuenta del contrato que por casi 600 millones de pesos 

les adjudicó la CFE de Manuel Bartlett para empezar a desarrollar la Red Eléctrica 

Inteligente (REI). 

 

PABLO HIRIART 

El autorretrato del Presidente 

Duele que el Presidente de México destile veneno contra la ciencia y sus más altos 

exponentes que han trabajado para servir al país. 

Preocupa que se arrogue la autoridad moral para descalificar, por “conservadores”, 

a quienes se inconforman por los crímenes contra mujeres. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/por-que-convendria-que-ganara-trump
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/cfe-se-corrompe-con-cisco-ikusi
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/el-autorretrato-del-presidente
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RAYMUNDO RIVA PALACIO 

El pantano de López Obrador 

Culiacán, desabasto de medicinas y feminicidios es la trilogía de fenómenos que ha 

sacudido al presidente Andrés Manuel López Obrador, y de la cual no se puede 

salir. Al contrario. Como en un pantano, entre más rápido nada, más se hunde. Su 

último discurso, machacando que detrás de la convocatoria para el paro nacional 

de mujeres hay “mano negra” y está organizado por “conservadores”, es patético, 

reflejo sólo de la incomprensión de asuntos públicos que no procesa, salvo en el 

marco de su racional reduccionista y maniquea. La realidad lo está arrollando 

porque no sabe afrontarla, mientras su administración se llena de contradicciones. 

La más visible fue la de su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller, que primero apoyó la 

convocatoria de las mujeres y después se cambió de bando, en respaldo a una 

convocatoria antídoto de la primera. El Presidente justificó que ella tenía su propio 

criterio, lastimándola más: ¿qué buen criterio cambia 180 grados en cuestión de 

horas? No era un asunto de criterio, como mal explicó el Presidente, sino de 

realineamiento político. Pero tampoco eso saben hacer.  

SALVADOR CAMARENA 

El poderoso débil de Palacio 

Los partidos de oposición no son tal. La cúpula del Poder Judicial más profesional 

que habíamos tenido nunca desde el siglo XX, se le ha entregado. 

El fiscal “autónomo” le regala dinero que quizá ni sea suyo. Casi todo gobernador 

baila al ritmo que marca el Ejecutivo Federal 

MACARIO SCHETTINO 

Mal momento 

El proceso electoral en Estados Unidos va tomando fuerza. Se han realizado ya tres 

primarias en el Partido Demócrata, y estamos muy cerca del supermartes, que muy 

probablemente definirá la candidatura. 

Como habíamos anticipado hace ya muchos meses, el entorno es uno de profunda 

emotividad, encono, enojo, que no permite el crecimiento de candidatos de centro. 

En el más reciente debate, destacó la participación de Elizabeth Warren, que a esta 

columna le pareció deplorable, precisamente por encarnar ese enojo imperante en 

el público. Su triunfo esa noche se convirtió en un impulso adicional a Bernie 

Sanders, y dejó prácticamente fuera a los otros cuatro participantes. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/el-pantano-de-lopez-obrador
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/el-poderoso-debil-de-palacio
https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/mal-momento
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MARTI BATRES 

Inmunidad presidencial 

En el régimen constitucional mexicano, el Presidente de la República tiene 

inmunidad. Solo puede ser juzgado por algunos delitos, mismos que han variado a 

lo largo del tiempo. 

Actualmente, el Artículo 108 de la Constitución Política de los Estados Unidos 

Mexicanos, dice lo siguiente: 

“El Presidente de la República, durante el tiempo de su encargo, sólo podrá ser 

acusado por traición a la Patria y delitos graves del orden común”. 

 

Federico Arreola 

Ratings radio: Ciro sigue 1º y Beteta otra vez 2º; Aristegui sube, Loret baja... ¡Y 8 

noticieros con 0.0 de rating! 

Comparativo de noticieros de radio, todo el día, rating ABC 18+ años L-V, INRA, 

enero 2020 

1º Con 2.34 de rating (2.26 en diciembre de 2019), Ciro Gómez Leyva, de Radio 

Fórmula; 2º Con 1.72 de rating (1.50 en diciembre de 2019), Óscar Mario Beteta, de 

Radio Fórmula; 3º Con 1.55 de rating, (1.37 en diciembre de 2019), Joaquín López-

Dóriga, de Radio Formula;  4º Con 1.54 de rating (1.47 en diciembre de 2019), Mario 

González, de Stereo Cien; 5º Con 1.39 de rating (1.58 en diciembre de 

2019), Adriana Pérez Cañedo, de Stereo Cien 

 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/marti-batres/inmunidad-presidencial
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-ratings-radio-ciro-aristegui-beteta.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-ratings-radio-ciro-aristegui-beteta.html
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Pepe Grillo 

¿Quién es la víctima? 

¿Quién es la víctima? El tema feminista dominará la agenda pública a lo largo de 

esta semana. Aunque al presidente López Obrador lo rebasaron por izquierda y 

derecha los colectivos feministas, su objetivo ahora es que el debate sea si los 

conservadores están o no detrás de la furia femenina con el propósito ... 

 

Rozones 

CTM y 4T, mutuas deferencias 

Postales interesantes en el 84 Congreso Nacional Extraordinario de la CTM, la vieja 

central priista, que tuvo como su invitado principal ayer al Presidente López 

Obrador. Primero, nos dicen, la del evento austero. Luego, la del efusivo abrazo del 

dirigente del otrora partidazo, Alito Moreno, con “ya saben quién”. Otra, la del 

mensaje presidencial, de defensa a la reforma laboral, que es litigada por la central 

obrera que encabeza Carlos Aceves del Olmo. Y una más: la de los invitados del 

gabinete, completando la mutua deferencia: Segob, Olga Sánchez Cordero; 

Trabajo, Luisa María Alcalde; Energía, Rocío Nahle; Oficina de la 

Presidencia, Alfonso Romo; IMSS, Zoé Robledo; la Jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum… Y la presencia de Carlos Salazar Lomelín, cabeza del CCE. 

Bibiana Belsasso 

Destruir antes de construir 

El cáncer es una enfermedad que va en aumento y es considerada como una de las 

principales causas de muerte. En el mundo en 2018 se registraron 14 millones de 

casos nuevos, de los cuales 8.2 millones de personas fallecieron. 

En el caso de los hombres, el más mortífero fue el de próstata, mientras que en las 

mujeres, el de mama. 

 

 

https://www.cronica.com.mx/columnista-pepe_grillo-15
https://www.cronica.com.mx/notas-quien_es_la_victima-1146614-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-quien_es_la_victima-1146614-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-quien_es_la_victima-1146614-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-quien_es_la_victima-1146614-2020
https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-ctm-y-4t-mutuas-deferencias/
https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-destruir-antes-de-construir/
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Ángeles Aguilar 

Turismo de reuniones vuela bajo y por apoyos de SHCP y SRE 

México lindo y querido… En los últimos 50 años el paraíso que representan las 

playas y paisajes que nos regala la geografía de nuestro país adquirió enorme 

relevancia para atraer turistas internacionales. 

Sin embargo, en los últimos años el entorno de inseguridad y la falta de una 

estrategia efectiva para la promoción de la marca México socavaron la posición de 

nuestro país en materia turística. 

Arturo Damm 

Neoliberalismo, ¿culpable? 

Según AMLO la causa de nuestros males, incluidos los feminicidios, es el 

neoliberalismo. Ante su andanada contra el mismo vale la pena preguntarnos qué 

es el neoliberalismo y si es posible que sea la causa de nuestros males. 

Comienzo por el Diccionario de la Lengua Española, de la Real Academia Española, 

en donde leemos que el neoliberalismo es una “teoría política y económica que 

tiende a reducir al mínimo la intervención del Estado”, algo que a un estatólatra 

(dícese de aquel que idolatra al Estado, creyendo que lo debe todo), y 

gubernamentólatra (dícese de quien reverencia al gobierno, convencido de que lo 

puede todo), como AMLO, le causa repulsión. AMLO quiere más, no menos, 

intervención del Estado y participación del gobierno, debiendo tener en cuenta que 

entre mayor sea la intervención estatal y la participación gubernamental, menor será 

la libertad de los ciudadanos para participar e intervenir, sobre todo tratándose de 

la economía. 

La Gran Carpa 

Fuegos artificiales 

Una buena noticia para Sonora surgió de la evaluación de la Auditoría Superior de 

la Federación, que colocó a la entidad en el primer lugar por el menor monto en 

observación del gasto federalizado programable de la Cuenta Pública 2018, con 

0.1% del total, contra 7.9% que es la media nacional. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-turismo-de-reuniones-vuela-bajo-y-por-apoyos-de-shcp-y-sre/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-neoliberalismo-culpable/
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200224-0019.html
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Viejos pobres (II) 

Si no se hacen las reformas necesarias para alcanzar mayor crecimiento con 

empleos formales, México habrá fracasado en el proceso de brindarle a su 

población un país más desarrollado. 

En el artículo de la semana pasada señalé que como consecuencia de la dinámica 

demográfica, nos encontramos en un proceso de envejecimiento paulatino de la 

población, de forma tal que los mayores de 65 años de edad, que ahora representan 

7% de la población total, llegarán en el 2050 a ser 20 por ciento. Además, 

observamos una menor tasa de fecundidad y de natalidad, por lo que hacia finales 

de esta década el número de individuos de hasta 15 años de edad se estabilizará 

en alrededor de 30% de la población total. Estas dos dinámicas se han conjuntado 

para que durante las dos primeras décadas de este siglo hayamos tenido lo que se 

conoce como el “bono demográfico” o la “ventana de oportunidad demográfica”, lo 

que quiere decir que el “índice de dependencia” que ha venido cayendo, terminará 

dentro de ocho años. Esto implica que cada vez va a haber menos individuos en 

edad laboral como porcentaje de quienes no lo están (hasta de 15 años y mayores 

de 65 años). 

 

Dinero 

Entre los meses de enero y septiembre del año pasado, las reclamaciones de los 

clientes contra los bancos y el sistema financiero en general sumaron 5 millones 

855 mil 400, según la Condusef. Esa marca convierte al sistema de nuestro país en 

uno de los que proporcionalmente reciben un mayor número de quejas del mundo. 

Y eso que la red bancaria no cubre todo el territorio nacional, como se ha visto ahora 

que ha sido necesario que el gobierno federal lleve hasta regiones apartadas los 

pagos de los programas sociales. Falta desarrollar una red que incluya a numerosas 

comunidades adonde no llegan hoy en día ni siquiera los cajeros automáticos. La 

Condusef reporta que impuso en los primeros tres trimestres del año anterior 8 mil 

17 sanciones por un monto de 379 millones de pesos (las multas fueron mínimas 

en relación con el número de quejas). Los bancos concentraron el mayor número 

de quejas, con 5 millones 463 mil 887 (93% del total). Los más grandes y con mayor 

número de clientes son los que acumularon más: Banamex, un millón 262 mil 507; 

Santander, un millón 105 mil 17; Banorte, 932 mil 306, y BBVA, 759 mil 490. Está a 

la vista una nueva convención bancaria acapulqueña. En la anterior los banqueros 

se comprometieron a revisar (a la baja) las comisiones. No parece que hayan 

avanzado mucho en ese terreno, si vemos lo que están cobrando en la renovación 

de las tarjetas de crédito.  

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Viejos-pobres-II-20200224-0020.html
https://www.jornada.com.mx/2020/02/24/opinion/006o1eco


 

 

63 
 

Astillero 

A dos semanas de la doble fecha en que se espera una manifestación de mujeres 

como probablemente nunca se hubiera dado en el país, se ha acidificado el debate 

público entre las dos corrientes que luchan, en condiciones asimétricas, por influir 

en la opinión pública y en la definición de políticas públicas respecto de problemas 

en general de la parte femenina de la sociedad y, en particular, de los muy graves 

relacionados con feminicidios y otras formas de agresión de género. 

Ha sido notable y aferrada la manera en que cúpulas y personajes opositores a la 

actual administración federal han aprovechado abiertamente el viaje para tratar de 

convertir en actos antiobradoristas los programados para el 8 de marzo, Día 

Internacional de la Mujer, pero sobre todo los del 9, cuando se ha convocado a una 

suerte de paro nacional desde el flanco femenino, con la etiqueta de Internet 

#UnDíaSinNosotras. El Partido Acción Nacional está volcado abiertamente en la 

convocatoria y la promoción de la protesta del 9, y sectores relacionados con el 

partido Calderón-Zavala, llamado México Libre, están también dedicados a 

potenciar la fecha, con una clara argumentación de crítica y descalificación al 

presidente López Obrador y sus políticas. 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/24/opinion/008o1pol
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Editorial 

Bernie Sanders: el vuelco 

Las primarias del Partido Demócrata realizadas el sábado pasado en Nevada fueron 

una contundente confirmación del enorme impulso que ha cobrado la postulación 

de Bernie Sanders en las filas de ese partido. Tras alzarse con las preferencias en 

las convenciones de Iowa (3 de febrero) y Nueva Jersey (14 de febrero), Nevada lo 

posicionó como el prospecto presidencial más adelantado de esa fuerza política, 

con 28 delegados, lo cual no significa que tenga la candidatura en el bolsillo; por el 

contrario, conforme se incrementa la ventaja de Sanders, se multiplican las 

resistencias en la estructura, dominada por un segmento de la clase política que no 

entiende las propuestas de la coalición multirracial y multigeneracional o que las 

rechaza frontalmente. 

Para sorpresa de muchos, la campaña de Sanders ha logrado imponerse, hasta 

ahora, a las viejas lógicas de la política estadunidense, para las cuales el músculo 

monetario de las campañas resultaba un factor determinante. Así entró a la 

contienda el multimillonario Michael Bloomberg, ex alcalde de Nueva York, sin más 

propuesta que inyectar sumas estratosféricas a su promoción y quien no tiene, hasta 

el momento, ni un solo delegado de los mil 990 que se requieren para la postulación. 

Las primarias han visto el hundimiento del ex vicepresidente Joe Biden, quien 

apenas ha logrado reunir ocho, y por ahora la competencia se centra en Sanders y 

en Pete Buttigieg, un joven ex militar y ex alcalde de una pequeña localidad de 

Indiana, quien ha logrado el respaldo de 20 delegados. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/24/edito

